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COMMISSIONI RIUNITE

V (Bilancio, tesoro e programmazione)
della Camera dei deputati

e 5a (Programmazione economica, bilancio)
del Senato della Repubblica

S O M M A R I O

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI:

Audizione informale della Sottosegretaria di Stato per l’economia e le finanze, Maria Cecilia
Guerra, sulla sperimentazione dell’adozione di un bilancio di genere, riferita all’esercizio
finanziario 2019 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Martedì 20 ottobre 2020.

Audizione informale della Sottosegretaria di Stato

per l’economia e le finanze, Maria Cecilia Guerra,

sulla sperimentazione dell’adozione di un bilancio di

genere, riferita all’esercizio finanziario 2019.

L’audizione informale è stata svolta dalle
12.05 alle 13.35.

Martedì 20 ottobre 2020 — 3 — Riunite V C. e 5a S.



COMMISSIONI RIUNITE

II (Giustizia)
e VI (Finanze)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizioni informali in videoconferenza nell’ambito dell’esame della Comunicazione della
Commissione relativa a un piano d’azione per una politica integrata dell’Unione in materia
di prevenzione del riciclaggio di denaro e del finanziamento del terrorismo (C. 2020)2800
final).

Audizione del Sottocapo di Stato maggiore del Comando generale dell’Arma dei carabinieri,
Mario Cinque . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 4

Audizione del Procuratore della Repubblica presso il Tribunale di Milano, Francesco Greco . 4

Audizione del Comandante generale della Guardia di finanza, Giuseppe Zafarana . . . . . . . . . . 4

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 20 ottobre 2020.

Audizioni informali in videoconferenza nell’ambito

dell’esame della Comunicazione della Commissione

relativa a un piano d’azione per una politica inte-

grata dell’Unione in materia di prevenzione del ri-

ciclaggio di denaro e del finanziamento del terrori-

smo (C(2020)2800 final).

Audizione del Sottocapo di Stato maggiore del Co-

mando generale dell’Arma dei carabinieri, Mario

Cinque.

L’audizione informale è stata svolta dalle
9.35 alle 10

Audizione del Procuratore della Repubblica presso il

Tribunale di Milano, Francesco Greco.

L’audizione informale è stata svolta dalle
10.05 alle 10.25

Audizione del Comandante generale della Guardia di

finanza, Giuseppe Zafarana.

L’audizione informale è stata svolta dalle
10.35 alle 11.45

Martedì 20 ottobre 2020 — 4 — Commissioni riunite II e VI



COMMISSIONI RIUNITE

II (Giustizia)
e XII (Affari sociali)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione informale, nell’ambito dell’esame delle proposte di legge C. 2 d’iniziativa popolare,
C. 1418 Zan, C. 1586 Cecconi, C. 1655 Rostan, C. 1875 Sarli e C. 1888 Alessandro Pagano,
in materia di rifiuto di trattamenti sanitari e liceità dell’eutanasia, di Marilisa D’Amico,
professoressa di diritto costituzionale e prorettrice presso l’Università degli studi di Milano,
di Mirzia Bianca, professoressa di istituzioni di diritto privato presso l’Università di Roma
La Sapienza e di Aldo Rocco Vitale, docente di biogiuridica presso la Facoltà di bioetica
dell’Ateneo Pontificio Regina Apostolorum . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 5

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 20 ottobre 2020.

Audizione informale, nell’ambito dell’esame delle pro-

poste di legge C. 2 d’iniziativa popolare, C. 1418 Zan,

C. 1586 Cecconi, C. 1655 Rostan, C. 1875 Sarli e

C. 1888 Alessandro Pagano, in materia di rifiuto di

trattamenti sanitari e liceità dell’eutanasia, di Mari-

lisa D’Amico, professoressa di diritto costituzionale e

prorettrice presso l’Università degli studi di Milano,

di Mirzia Bianca, professoressa di istituzioni di di-

ritto privato presso l’Università di Roma La Sapienza

e di Aldo Rocco Vitale, docente di biogiuridica presso

la Facoltà di bioetica dell’Ateneo Pontificio Regina

Apostolorum.

L’audizione informale è stata svolta dalle
12.20 alle 13.45.

Martedì 20 ottobre 2020 — 5 — Commissioni riunite II e XII



COMMISSIONI RIUNITE

VIII (Ambiente, territorio e lavori pubblici)
e X (Attività produttive, commercio e turismo)

S O M M A R I O

INCONTRI CON DELEGAZIONI DI PARLAMENTI STRANIERI:

Incontro con una delegazione della Commissione per l’Economia e l’Energia del Bundestag . 6

INCONTRI CON DELEGAZIONI DI PARLAMENTI

STRANIERI

Martedì 20 ottobre 2020.

Incontro con una delegazione della Commissione per

l’Economia e l’Energia del Bundestag.

L’incontro si è svolto dalle 12 alle 13.45.

Martedì 20 ottobre 2020 — 6 — Commissioni riunite VIII e X



I COMMISSIONE PERMANENTE

(Affari costituzionali, della Presidenza del Consiglio e interni)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione Giuseppe Busia, Presidente dell’Autorità Nazionale Anticorruzione (ANAC) nell’am-
bito dell’esame delle proposte di legge C. 196 Fregolent, C. 721 Madia e C. 1827 Silvestri,
in materia di Disciplina dell’attività di rappresentanza di interessi . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 7

Audizione di rappresentanti dell’Associazione ALTROCONSUMO, nell’ambito dell’esame delle
proposte di legge C. 196 Fregolent, C. 721 Madia e C. 1827 Silvestri, in materia di Disciplina
dell’attività di rappresentanza di interessi . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 7

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 20 ottobre 2020.

Audizione Giuseppe Busia, Presidente dell’Autorità

Nazionale Anticorruzione (ANAC) nell’ambito dell’e-

same delle proposte di legge C. 196 Fregolent, C. 721

Madia e C. 1827 Silvestri, in materia di Disciplina

dell’attività di rappresentanza di interessi.

L’audizione informale è stata svolta dalle
13.30 alle 14.20.

Audizione di rappresentanti dell’Associazione AL-

TROCONSUMO, nell’ambito dell’esame delle propo-

ste di legge C. 196 Fregolent, C. 721 Madia e C. 1827

Silvestri, in materia di Disciplina dell’attività di rap-

presentanza di interessi.

L’audizione informale è stata svolta dalle
14.20 alle 14.40.

Martedì 20 ottobre 2020 — 7 — Commissione I



II COMMISSIONE PERMANENTE

(Giustizia)

S O M M A R I O

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . . . 8

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Martedì 20 ottobre 2020.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
14.05 alle 14.10.

Martedì 20 ottobre 2020 — 8 — Commissione II



III COMMISSIONE PERMANENTE

(Affari esteri e comunitari)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione del Rappresentante Speciale UE per il Dialogo Belgrado-Pristina e altre questioni
regionali riferite ai Balcani Occidentali, Miroslav Lajcak . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 9

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione del Presidente del Comitato Internazionale della Croce Rossa (ICRC), Peter Maurer 9

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione, in videoconferenza, del Direttore Generale di Bioversity International, Juan Lucas
Restrepo, sul mandato e sul contributo dell’Organizzazione internazionale Bioversity In-
ternational rispetto all’attuazione a livello globale dell’Agenda 2030 per lo Sviluppo
sostenibile . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 9

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 20 ottobre 2020.

Audizione del Rappresentante Speciale UE per il

Dialogo Belgrado-Pristina e altre questioni regionali

riferite ai Balcani Occidentali, Miroslav Lajcak.

L’audizione informale è stata svolta dalle
10.05 alle 11.

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 20 ottobre 2020.

Audizione del Presidente del Comitato Internazionale

della Croce Rossa (ICRC), Peter Maurer.

L’audizione informale è stata svolta dalle
11.05 alle 11.55.

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 20 ottobre 2020.

Audizione, in videoconferenza, del Direttore Gene-

rale di Bioversity International, Juan Lucas Restrepo,

sul mandato e sul contributo dell’Organizzazione

internazionale Bioversity International rispetto all’at-

tuazione a livello globale dell’Agenda 2030 per lo

Sviluppo sostenibile.

L’audizione informale è stata svolta dalle
12 alle 12.40.

Martedì 20 ottobre 2020 — 9 — Commissione III



IV COMMISSIONE PERMANENTE

(Difesa)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione del Capo di Stato Maggiore dell’Aeronautica, Gen. S. A. Alberto Rosso, in ordine agli
sviluppi dell’attività della Forza armata, anche con riferimento alle esigenze operative
indotte dall’emergenza epidemiologica . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 10

Audizione del Capo di Stato Maggiore dell’Esercito, Gen. C. A. Salvatore Farina, in ordine agli
sviluppi dell’attività della Forza armata, anche con riferimento alle esigenze operative
indotte dall’emergenza epidemiologica . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 10

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . . . 10

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 20 ottobre 2020.

Audizione del Capo di Stato Maggiore dell’Aeronau-

tica, Gen. S. A. Alberto Rosso, in ordine agli sviluppi

dell’attività della Forza armata, anche con riferi-

mento alle esigenze operative indotte dall’emergenza

epidemiologica.

L’audizione informale è stata svolta dalle
8.35 alle 10.30.

Audizione del Capo di Stato Maggiore dell’Esercito,

Gen. C. A. Salvatore Farina, in ordine agli sviluppi

dell’attività della Forza armata, anche con riferi-

mento alle esigenze operative indotte dall’emergenza

epidemiologica.

L’audizione informale è stata svolta dalle
10.35 alle 12.30.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Martedì 20 ottobre 2020.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
12.35 alle 12.45.

Martedì 20 ottobre 2020 — 10 — Commissione IV



V COMMISSIONE PERMANENTE

(Bilancio, tesoro e programmazione)

S O M M A R I O

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . . . 11

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Martedì 20 ottobre 2020.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
13.35 alle 13.40.

Martedì 20 ottobre 2020 — 11 — Commissione V



IX COMMISSIONE PERMANENTE

(Trasporti, poste e telecomunicazioni)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizioni nell’ambito dell’esame della proposta di legge C. 1259 Rotelli, recante « Legge quadro
in materia di interporti ».

Audizione di rappresentanti di UIRNet Spa . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 12

Audizione di rappresentanti di Associazione operatori ferroviari e intermodali (Assoferr),
Confederazione generale italiana dei trasporti e della logistica (Confetra), Federtrasporto e
Forum FerCargo . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 12

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione di rappresentanti di Italia Nostra, Legambiente, WWF, nell’ambito della discussione
della risoluzione n. 7-00488 Ficara sul contratto di servizio tra il Ministero delle infra-
strutture e dei trasporti e Trenitalia Spa . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 12

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . . . 12

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 20 ottobre 2020.

Audizioni nell’ambito dell’esame della proposta di

legge C. 1259 Rotelli, recante « Legge quadro in

materia di interporti ».

Audizione di rappresentanti di UIRNet Spa.

L’audizione informale è stata svolta dalle
13.10 alle 13.20.

Audizione di rappresentanti di Associazione opera-

tori ferroviari e intermodali (Assoferr), Confedera-

zione generale italiana dei trasporti e della logistica

(Confetra), Federtrasporto e Forum FerCargo.

L’audizione informale è stata svolta dalle
13.30 alle 14.15.

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 20 ottobre 2020.

Audizione di rappresentanti di Italia Nostra, Legam-

biente, WWF, nell’ambito della discussione della ri-

soluzione n. 7-00488 Ficara sul contratto di servizio

tra il Ministero delle infrastrutture e dei trasporti e

Trenitalia Spa.

L’audizione informale è stata svolta dalle
14.30 alle 15.20.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Martedì 20 ottobre 2020.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
15.20 alle 15.40.

Martedì 20 ottobre 2020 — 12 — Commissione IX



X COMMISSIONE PERMANENTE

(Attività produttive, commercio e turismo)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizioni informali sui risvolti della crisi delle aziende dell’indotto dello stabilimento ex ILVA.

Audizione di rappresentanti delle organizzazioni sindacali CGIL – Filctem, UIL – Uiltec e UGL 13

Audizione di rappresentanti di Cimolai Spa . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 13

Audizione di rappresentanti di Casartigiani Taranto . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 13

AVVERTENZA . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 13

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 20 ottobre 2020.

Audizioni informali sui risvolti della crisi delle aziende

dell’indotto dello stabilimento ex ILVA.

Audizione di rappresentanti delle organizzazioni sin-

dacali CGIL – Filctem, UIL – Uiltec e UGL

L’audizione informale è stata svolta dalle
14 alle 14.40.

Audizione di rappresentanti di Cimolai Spa

L’audizione informale è stata svolta dalle
14.40 alle 14.55.

Audizione di rappresentanti di Casartigiani Taranto.

L’audizione informale è stata svolta dalle
15.20 alle 15.50.

AVVERTENZA

Il seguente punto all’ordine del giorno
non è stato trattato:

AUDIZIONI INFORMALI

Audizioni informali sui risvolti della crisi
delle aziende dell’indotto dello stabilimento

ex ILVA.

Audizione di rappresentanti delle organizza-
zioni sindacali CISL – Femca.

Audizione di rappresentanti di Confindustria
Taranto.

Martedì 20 ottobre 2020 — 13 — Commissione X



XII COMMISSIONE PERMANENTE

(Affari sociali)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizioni informali, in videoconferenza, nell’ambito dell’esame del disegno di legge C. 2561
Governo, recante « Deleghe al Governo per il sostegno e la valorizzazione della famiglia »,
di:

Gian Carlo Blangiardo, presidente dell’Istituto nazionale di statistica (ISTAT) . . . . . . . . . . . . . . . 14

Massimo Inguscio, presidente del Consiglio nazionale delle ricerche (CNR) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 14

Pasquale Tridico, presidente dell’Istituto nazionale della previdenza sociale (INPS) . . . . . . . . . . 14

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . . . 14

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 20 ottobre 2020.

Audizioni informali, in videoconferenza, nell’ambito

dell’esame del disegno di legge C. 2561 Governo,

recante « Deleghe al Governo per il sostegno e la

valorizzazione della famiglia », di:

Gian Carlo Blangiardo, presidente dell’Istituto nazio-

nale di statistica (ISTAT).

L’audizione informale è stata svolta dalle
13.50 alle 14.20.

Massimo Inguscio, presidente del Consiglio nazionale

delle ricerche (CNR).

L’audizione informale è stata svolta dalle
14.20 alle 14.40.

Pasquale Tridico, presidente dell’Istituto nazionale

della previdenza sociale (INPS).

L’audizione informale è stata svolta dalle
14.40 alle 15.35.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
15.35 alle 15.50.

Martedì 20 ottobre 2020 — 14 — Commissione XII



COMMISSIONE PARLAMENTARE

di controllo sull’attività degli enti gestori
di forme obbligatorie di previdenza e assistenza sociale

S O M M A R I O

Sulla pubblicità dei lavori . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 15

PROCEDURE INFORMATIVE:

Seguito dell’indagine conoscitiva sulle politiche di investimento e spesa dei fondi pensione e
delle casse professionali.

Audizione del Presidente della Covip . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 15

Sulla pubblicazione di documenti acquisiti nel corso delle audizioni . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 19

Martedì 20 ottobre 2020. – Presidenza
del presidente PUGLIA. – Interviene per la
Covip, il Presidente, professor Mario Padula.

La seduta comincia alle 13.10.

(La Commissione approva il processo
verbale della seduta precedente).

Sulla pubblicità dei lavori.

Il PRESIDENTE avverte che della se-
duta odierna verrà redatto il resoconto
sommario ed il resoconto stenografico e
che, ai sensi dell’articolo 33, comma 4, del
Regolamento del Senato, è stata richiesta
l’attivazione dell’impianto audiovisivo, con
contestuale registrazione audio, e che la
Presidenza del Senato ha fatto preventiva-
mente conoscere il proprio assenso.

I lavori della Commissione, che saranno
oggetto di registrazione, potranno essere
quindi seguiti – dall’esterno – sulla web TV
della Camera.

Non essendovi osservazioni, tale forma
di pubblicità è dunque adottata per il pro-
sieguo dei lavori.

PROCEDURE INFORMATIVE.

Seguito dell’indagine conoscitiva sulle politiche di

investimento e spesa dei fondi pensione e delle casse

professionali.

Audizione del Presidente della Covip.

Prosegue l’indagine conoscitiva, sospesa
nella seduta del 4 febbraio 2020.

Il PRESIDENTE ringrazia il presidente
Padula, in collegamento in videoconfe-
renza, per la sua disponibilità a partecipare
ai lavori della Commissione. Ricorda che la
Covip ha recentemente presentato, presso
la propria sede, il quadro di sintesi sui dati
relativi al patrimonio delle casse professio-
nali e alla loro gestione finanziaria al 31
dicembre 2019. Ritiene dunque utile che la
Commissione enti gestori possa ascoltare
dal presidente Padula una sintesi della si-
tuazione aggiornata alla vigilia della crisi
sanitaria in atto, e sollecitarne una rifles-
sione sui possibili impatti della crisi stessa.
Sottolinea che dalle indagini effettuate dalla
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Commissione è emersa con chiarezza la
necessità di completare il quadro norma-
tivo relativo agli investimenti delle casse
professionali. Allo stesso tempo, è stato
rappresentato come lo schema di decreto
posto in consultazione necessiti di alcune
specifiche revisioni. Particolari profili di
criticità sono stati sollevati in merito alle
procedure di selezione dei gestori e dei
depositari nell’ambito della gestione indi-
retta delle risorse finanziarie degli enti,
che, a legislazione vigente, prevedono l’as-
soggettamento degli enti alle disposizioni di
cui al decreto legislativo n. 163 del 2006, il
« Codice dei contratti pubblici ». Evidenzia
che tali norme potrebbero in effetti irrigi-
dire il processo di selezione e di avvicen-
damento dei gestori rispetto ai continui
cambiamenti del mercato finanziario, po-
nendo gli stessi enti in una situazione di
quasi « sudditanza » rispetto ai gestori se-
lezionati. Ritiene evidente la necessità di
intervenire sul documento posto in consul-
tazione poiché se così non fosse non ci si
potrebbe spiegare il lasso di tempo che
oramai è trascorso dalla sua pubblicazione.
Chiede al presidente Padula di conoscere la
sua opinione su alcune mirate proposte per
« sbloccare » la definitiva approvazione, volte
a: aggiornare l’articolato e, in particolare,
le « definizioni » alla luce delle rilevanti
modifiche intervenute negli ultimi anni nel
TUF e nel TUB a seguito dell’entrata in
vigore di Regolamenti UE e di recepimento
nell’ordinamento nazionale di Direttive UE;
stralciare dall’articolo 4 e dai successivi
articoli che lo richiamano la parte relativa
alle modalità di selezione del gestore es-
sendo in materia già in vigore la norma di
rango superiore ossia il già citato Codice
dei contratti pubblici che disciplina anche
l’acquisizione dei servizi finanziari, per poi
riflettere a livello legislativo se quella norma
non possa essere adattata per adeguarla
alle esigenze di selezione di un gestore di
risorse finanziarie che operi sostanzial-
mente per un investitore istituzionale, quali
le casse professionali ambiscono a essere;
eliminare la redazione del « prospetto rie-
pilogativo degli investimenti a valori cor-
renti » essendo tali informazioni già dispo-
nibili in altri documenti contabili redatti

dagli enti stessi; integrare i contenuti del
Documento sulla politica di investimento
prevedendo, ad esempio, che gli strumenti
finanziari derivati possono essere utilizzati
unicamente allo scopo di copertura dei
rischi inerenti ad altri investimenti ed espli-
cite indicazioni in materia di selezione de-
gli investimenti sulla base di criteri etici e
di finanza sostenibile; integrare e meglio
esplicitare i limiti agli investimenti sia in
termini della tipologia di attivi nei quali è
possibile investire, sia in termini di limiti
alla concentrazione riferita sia al totale
delle attività dell’ente sia alla singola classe
oggetto di investimento, promuovendo l’at-
tività di investimento delle casse nel capi-
tale degli emittenti domestici, in partico-
lare delle piccole e medie imprese italiane;
prevedere l’obbligo per l’ente di avvalersi
degli esperti indipendenti in caso di valu-
tazione dei beni immobili e dei diritti reali
immobiliari detenuti direttamente dall’ente
nonché delle partecipazioni in società im-
mobiliari non ammesse alla negoziazione
su un mercato regolamentato o su un si-
stema multilaterale di negoziazione; preci-
sare che le risorse degli enti sono deposi-
tate presso un unico depositario; favorire la
pubblicità e l’adozione dei codici di com-
portamento; integrare le fattispecie di con-
flitti di interesse e il regime transitorio di
entrata in esercizio dello schema di De-
creto. Rappresenta che quelle appena ci-
tate sono alcune proposte sulle quali la
Commissione potrebbe esprimersi nelle
prossime sedute esaminando anche i profili
di drafting volti a contribuire al processo di
adozione del regolamento. Ciò premesso,
dà la parola al presidente Padula.

Il professor PADULA ringrazia la Com-
missione parlamentare di controllo sull’at-
tività degli enti gestori di forme obbligato-
rie di previdenza e assistenza sociale per
l’opportunità offerta alla Covip, sottoline-
ando che tale autorità svolge un ruolo
cruciale di garanzia affinché i singoli enti e
il sistema previdenziale nel suo complesso
operino in modo efficace ed efficiente. Evi-
denzia che, mentre nell’ambito della pre-
videnza complementare, la Covip costitui-
sce ormai da molti anni l’autorità unica di
vigilanza, con riguardo alle casse profes-
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sionali, invece, la sua azione si inserisce in
un più articolato sistema di vigilanza che
coinvolge altre istituzioni. Ribadisce che, a
causa della mancata adozione del Regola-
mento sugli investimenti delle casse, tali
enti risultano ancora ad oggi gli unici in-
vestitori istituzionali affrancati da una nor-
mativa unitaria in materia di investimento
delle risorse di cui dispongono; regolamen-
tazione che, viceversa, è di livello primario
e secondario per i fondi pensione. Auspica
la rapida emanazione del Regolamento, nella
convinzione che ciò fornirebbe finalmente
anche per questo importante settore del
risparmio previdenziale una cornice nor-
mativa necessaria per le ragioni sopra evi-
denziate e sufficientemente flessibile da
consentire alle singole casse di previdenza
l’adozione di scelte autonome e responsa-
bili in ragione delle specificità dei rispettivi
assetti. Rileva che, in termini generali, il
quadro normativo afferente alle casse, oltre
ad essere incompleto per la perdurante
assenza del richiamato Regolamento, ri-
sulta per altri aspetti datato, essendo il
complesso della normativa primaria sostan-
zialmente risalente alla metà degli anni
novanta. In particolare, rappresenta l’op-
portunità di un intervento di manutenzione
evolutiva per quanto attiene alla disciplina
del rapporto tra le amministrazioni vigi-
lanti e le casse di previdenza, che attual-
mente risulta sostanzialmente incentrato
sulla repressione di gravi violazioni di legge,
con il conseguente commissariamento del-
l’ente. Suggerisce di superare l’esclusività
di tale approccio, introducendo procedure
di intervento dotate di adeguata gradualità
che possano consentire il superamento delle
inefficienze riscontrate, attraverso l’indivi-
duazione delle migliori soluzioni sul piano
gestionale e della governance. Sottolinea
che nonostante il quadro normativo incom-
pleto e datato, la Covip ha comunque svolto
in questi anni le proprie funzioni di con-
trollo sugli investimenti delle casse di pre-
videnza. Passando ai dati relativi agli inve-
stimenti di casse e fondi pensione rappre-
senta che, alla fine del 2019, le attività
complessivamente detenute dalle casse am-
montano, a valori di mercato, a 96 miliardi
di euro, in aumento di 9 miliardi di euro

rispetto all’anno precedente (10,3 per cento).
Dal 2011 al 2019 tali attività sono cresciute
complessivamente di 40,3 miliardi di euro,
pari al 72,3 per cento. A fronte di tale
crescita nell’aggregato, evidenzia come per-
mangano differenze, anche ampie, nelle
attività delle singole casse di previdenza:
circa il 74 per cento delle attività totali è di
pertinenza delle cinque di dimensioni mag-
giori; le prime tre raggruppano circa il 55
per cento del totale. Tenendo conto anche
delle componenti obbligazionaria e aziona-
ria relative agli Organismi di investimento
collettivo in valori mobiliari (OICVM) de-
tenuti, la quota più rilevante delle attività è
costituita da titoli di debito, pari a 36,5
miliardi di euro, corrispondenti al 38 per
cento del totale. La composizione delle
attività detenute continua a caratterizzarsi
per la cospicua presenza di investimenti
immobiliari, che nel complesso si attestano
a 20 miliardi di euro, corrispondenti al 20,8
per cento del totale. Sottolinea che nel
quinquennio 2015-2019 l’incidenza di tale
componente è comunque diminuita di 3,7
punti percentuali, pur osservando che in
sei casse la componente immobiliare su-
pera il 30 per cento delle attività e in una
di queste l’incidenza è ancora superiore al
50 per cento. Rappresenta che gli investi-
menti delle casse professionali nell’econo-
mia italiana, ossia in immobili e in titoli
nazionali, ammontano a 34,8 miliardi di
euro, pari al 36,3 per cento delle attività
totali, mentre gli investimenti in attivi ri-
feribili ad altri Paesi si attestano a 46,1
miliardi di euro, pari al 48 per cento delle
attività totali. Fa presente che la quota
residua del 15,7 per cento delle attività
totali è costituita essenzialmente da liqui-
dità e da crediti contributivi. Nell’ambito
degli investimenti direttamente riferibili al-
l’economia italiana, sottolinea come ri-
manga predominante la componente im-
mobiliare, pari a 18,5 miliardi di euro,
seguita dai titoli di Stato, pari a 7,8 miliardi
di euro. Gli investimenti in titoli emessi da
imprese italiane ammontano a 5,3 miliardi
di euro, il 5,5 per cento delle attività totali,
di cui 845 milioni di euro in titoli di debito
e 4,4 miliardi in titoli di capitale, che com-
prendono 1,2 miliardi di euro di quote del
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capitale della Banca d’Italia. Raffronta tali
dati con quelli relativi agli investimenti dei
fondi pensione nell’economia italiana, os-
servando che questi ultimi si attestano a
40,3 miliardi di euro, corrispondenti al 26,8
per cento dell’attivo netto destinato alle
prestazioni, pari a 150 miliardi di euro. Fa
presente che, tra gli investimenti nell’eco-
nomia nazionale dei fondi pensione, i titoli
di Stato sono predominanti: 30,9 miliardi
di euro, pari al 20,6 per cento dell’attivo
netto, mentre gli investimenti in titoli emessi
da imprese sono pari a 4,4 miliardi, pari al
3 per cento dell’attivo netto, di cui 2,8
miliardi in obbligazioni e 1,6 miliardi in
azioni. Evidenzia, in sintesi, che nelle casse
gli OICVM costituiscono il principale stru-
mento di investimento, pari al 28 per cento,
e sono in consistente aumento negli ultimi
anni; seguono i titoli di debito, pari al 21,4
per cento, per tre quarti costituiti da titoli
di Stato; il peso degli investimenti immo-
biliari, ancorché in costante riduzione, re-
sta comunque significativo, pari al 20,8 per
cento, mentre i titoli di capitale pesano per
l’8,4 per cento. Nei fondi pensione invece
restano prevalenti i titoli di debito, pari al
58 per cento dell’attivo netto di cui poco
più di due terzi costituiti da titoli di Stato,
seguiti dai titoli di capitale pari al 18,9 per
cento, e dagli OICVM, con un peso del 12,7
per cento. Sottolinea che gli investimenti
immobiliari costituiscono per i fondi pen-
sione una componente residuale, pari al 2,2
per cento. Rappresenta che, per quanto
attiene alle modalità gestionali utilizzate
dalle casse professionali in materia di in-
vestimenti, a fine 2019 le attività finanzia-
rie gestite in forma diretta ammontano a
66,1 miliardi di euro, pari al 79,9 per cento
del totale, di cui oltre i due terzi sono
costituiti da fondi di investimento. Le atti-
vità finanziarie gestite tramite mandati con-
feriti a intermediari specializzati ammon-
tano a 16,6 miliardi di euro e rappresen-
tano il 20,1 per cento del totale. Fa pre-
sente che le attività finanziarie per le quali
è operante un depositario ammontano a
36,3 miliardi di euro, pari al 43,9 per cento
del totale. Evidenzia che, in molti casi le
casse hanno sopperito alla mancanza di un
quadro normativo completo concernente la

loro gestione finanziaria prendendo a rife-
rimento la disciplina dei fondi pensione
anche se, non essendo tali regole per loro
cogenti, le casse hanno potuto rielaborare
le suddette previsioni con ampi gradi di
libertà, dando luogo ad assetti regolamen-
tari dei processi di investimento disomoge-
nei. Sottolinea che tale frammentazione
documentale riduce altresì l’efficacia del-
l’azione di vigilanza condotta in materia di
investimenti, rendendo meno agevoli i con-
trolli che la Covip è chiamata a svolgere.
Conclude ribadendo la necessità che il Re-
golamento sugli investimenti delle casse
venga approvato al più presto senza neces-
sità di modifiche, fatta eccezione per alcuni
adeguamenti segnalati dal presidente Pu-
glia.

Il PRESIDENTE ringrazia il professor
Padula per la sua esposizione e gli pone
alcune domande. Chiede quale ritiene che
sia l’impatto dell’assetto fiscale sulla fun-
zionalità del sistema pensionistico e assi-
stenziale. Se ritiene che vi siano elementi
normativi i quali potrebbero costituire un
freno alla soddisfacente diffusione delle
forme pensionistiche complementari. In re-
lazione al trema delle segnalazioni di vigi-
lanza, chiede se il professor Padula ritiene
possibile un intervento di semplificazione
per ridurre gli oneri a carico delle casse
professionali, ad esempio acquisendo i dati
attraverso altre istituzioni che già ne sono
in possesso. Premettendo che a fronte del-
l’aumento dei casi di COVID-19 il Governo
sta approntando nuove disposizioni per ren-
dere compatibile il lavoro e la sicurezza
delle persone; chiede quale sia la valuta-
zione del professor Padula sull’attuazione
del lavoro agile in Covip. Chiede una valu-
tazione sull’impatto della crisi sui fondi
pensione sia per quanto riguarda i fondi
negoziali sia per quanto riguarda i fondi
aperti. Chiede infine quali siano gli stru-
menti finanziari che, nel quadro econo-
mico gravato dalla crisi sanitaria, siano
realmente capaci di canalizzare risorse e
favorire la crescita dell’economia.

La senatrice CANTÙ (L-SP-PSd’Az) sot-
tolinea le criticità derivanti dalla mancata
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adozione del Regolamento investimenti che,
come ripetutamente è stato rimarcato an-
che in Commissione, inspiegabilmente viene
tenuto fermo dal Ministero dell’economia e
delle finanze e dal Ministero del lavoro e
delle politiche sociali, e non solo per ciò
che concerne le tipologie di investimenti e
le procedure da seguire con modalità e
obblighi contrattuali non eludibili, a garan-
zia di piena trasparenza del processo, a
cominciare dal controllo dell’investimento
fatto attraverso una società di gestione,
tenuta a fornire i bilanci dei vari fondi,
nonché in materia di conflitti di interessi.
Ritiene che le disposizioni contenute nello
schema di Regolamento costituiscano una
buona base, migliorabile, a tutela degli in-
teressi pubblici generali e specifici degli
iscritti. Chiede quali misure proattiva-
mente la Covip intende proporre come au-
torità, indicando, anche in via congiunta,
quelle più utili affinché i Ministeri compe-
tenti assicurino finalmente l’adozione del
Regolamento.

Il professor PADULA sottolinea che il
Regolamento investimenti è una parte di
una normativa in evoluzione. Costituisce
un primo passo per allineare il quadro
relativo alle casse a quello applicabile agli
altri investitori istituzionali. Sottolinea che
la regolamentazione è la condizione nor-
male in tutti i Paesi sviluppati e necessaria
per indirizzare il percorso di crescita delle
casse. Fa presente che la Covip ha conti-

nuato ad esercitare le sue funzioni di vigi-
lanza anche in un contesto sprovvisto di
tale atto normativo e ribadisce ancora una
volta la necessità di adottarlo al più presto.
Chiede quanto tempo abbia per rispondere
alle domande.

Il PRESIDENTE fa presente che il pro-
fessor Padula potrà rispondere alle do-
mande anche consegnando un contributo
scritto alla Commissione che potrà even-
tualmente costituire la base per una nuova
audizione, come già accaduto in passato.

Il professor PADULA rappresenta che
risponderà per iscritto alle domande della
Commissione

Il PRESIDENTE ringrazia il professor
Padula per la sua disponibilità e dichiara
conclusa l’audizione.

Sulla pubblicazione di documenti acquisiti

nel corso delle audizioni.

Il PRESIDENTE informa che, nel corso
dell’audizione svolta in data odierna del
Presidente della Covip, è stata consegnata
della documentazione che sarà disponibile
per la pubblica consultazione sulla pagina
web della Commissione.

La Commissione prende atto.

La seduta termina alle 14.05.
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Martedì 20 ottobre 2020. — Presidenza
del presidente Stefano VIGNAROLI.

La seduta comincia alle 11.10.

Sulla pubblicità dei lavori.

Stefano VIGNAROLI, presidente, avverte
che la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata anche mediante
l’attivazione di impianti audiovisivi a cir-
cuito chiuso e la trasmissione diretta sulla
web-tv della Camera dei deputati.

Audizione del comandante Legione dei Carabinieri

Sicilia, Gen. B. Rosario Castello, e del comandante

del Gruppo Carabinieri tutela ambientale di Napoli,

Ten. Col. Pasquale Starace.

Stefano VIGNAROLI, presidente, dopo
brevi considerazioni preliminari, introduce
l’audizione del comandante Legione dei Ca-
rabinieri Sicilia, Gen. B. Rosario Castello, e
del comandante del Gruppo Carabinieri

tutela ambientale di Napoli, Ten. Col. Pa-
squale Starace.

Rosario CASTELLO, Comandante Le-
gione dei Carabinieri Sicilia, e Pasquale
STARACE, Comandante del Gruppo Cara-
binieri tutela ambientale di Napoli, svolgono
relazioni.

Intervengono a più riprese, per porre
quesiti e formulare osservazioni, i deputati
Tullio PATASSINI (M5S), Caterina LICA-
TINI (M5S), i senatori Pietro LOREFICE
(M5S), Luca BRIZIARELLI (Lega), Paola
NUGNES (Misto), nonché Stefano VIGNA-
ROLI, presidente.

Rosario CASTELLO, Comandante Le-
gione dei Carabinieri Sicilia, e Pasquale
STARACE, Comandante del Gruppo Cara-
binieri tutela ambientale di Napoli, rispon-
dono ai quesiti posti.

Stefano VIGNAROLI, presidente, ringra-
zia gli intervenuti per il contributo fornito
e dichiara conclusa l’audizione.
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Audizione del Ten. Col. Andrea Li Volsi, Centro

anticrimine natura dei Carabinieri di Palermo, e del

Ten. Col. Vincenzo Castronovo, Centro anticrimine

natura dei Carabinieri di Agrigento.

Stefano VIGNAROLI, presidente, dopo
brevi considerazioni preliminari, introduce
l’audizione del Ten. Col. Andrea Li Volsi,
del Centro anticrimine natura dei Carabi-
nieri di Palermo, e del Ten. Col. Vincenzo
Castronovo, del Centro anticrimine natura
dei Carabinieri di Agrigento.

Andrea LI VOLSI, Centro anticrimine
natura dei Carabinieri di Palermo, e Vin-
cenzo CASTRONOVO, Centro anticrimine
natura dei Carabinieri di Agrigento, svol-
gono relazioni.

Intervengono a più riprese, per porre
quesiti e formulare osservazioni, la depu-
tata Caterina LICATINI (M5S), i senatori
Fabrizio TRENTACOSTE (M5S), Pietro LO-
REFICE (M5S), Luca BRIZIARELLI (Lega),
nonché Stefano VIGNAROLI, presidente.

Andrea LI VOLSI, Centro anticrimine
natura dei Carabinieri di Palermo, e Vin-
cenzo CASTRONOVO, Centro anticrimine

natura dei Carabinieri di Agrigento, rispon-
dono ai quesiti posti.

Stefano VIGNAROLI, presidente, ringra-
zia gli intervenuti per il contributo fornito
e dichiara conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 13.30.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’ufficio di presidenza, integrato dai rap-
presentanti dei gruppi, si è riunito dalle
13.40 alle 13.50.

AVVERTENZA

Il seguente punto all’ordine del giorno
non è stato trattato:

Comunicazioni del Presidente.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta della Commissione è pubblicato in un
fascicolo a parte.
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Martedì 20 ottobre 2020. – Presidenza
della presidente PIARULLI. – Intervengono
la dottoressa Laura Laera, Presidente pro
tempore del Tribunale per i minorenni di
Firenze, ed il dottor Giuseppe Aversa, Pre-
sidente del Comitato « Minori abbandonati
dallo Stato al Forteto ».

La seduta comincia alle 10.45.

(La Commissione approva il processo
verbale della seduta precedente).

Sulla pubblicità dei lavori.

La presidente PIARULLI ricorda che
della seduta verrà redatto il resoconto som-
mario, nonché il resoconto stenografico e
che, ai sensi dell’articolo 13, comma 4, del
Regolamento interno, è stata richiesta l’at-
tivazione dell’impianto audiovisivo e della
web tv per le parti della seduta che la
Commissione intende considerare pubbli-
che.

Audizione del Presidente pro tempore del Tribunale

per i minorenni di Firenze, dottoressa Laura Laera.

Nella seduta odierna procediamo all’au-
dizione della dott.ssa Laura Laera, Presi-

dente pro tempore del Tribunale per i mino-
renni di Firenze. Ricordo che della seduta
verrà redatto il resoconto sommario, nonché
il resoconto stenografico. Prego l’audito, col-
legato in videoconferenza e che ha già dato il
proprio assenso a tale forma di pubblicità, di
rappresentare eventuali ragioni ostative an-
che nel corso della seduta.

Do quindi la parola alla dott.ssa Laera
per una relazione introduttiva.

La dottoressa LAERA ricostruisce bre-
vemente le vicende processuali oggetto di
attenzione della Commissione.

La senatrice BOTTICI (M5S) chiede chia-
rimenti in merito alla riapertura di fascicoli
relativi ai casi più problematici ed in merito
ad un protocollo d’intesa che sarebbe stato
stipulato con i servizi sociali del Comune.

La dottoressa LAERA risponde ai que-
siti posti chiarendo i profili giuridici e
fattuali delle vicende oggetto di richieste di
chiarimenti.

Il senatore FERRARA (M5S) chiede chia-
rimenti in merito all’affidamento dei mi-
nori a soggetti inadatti al delicato ruolo
curatelare.
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L’audito risponde brevemente.

La PRESIDENTE ricorda all’audito, ri-
spondendo ad una sua richiesta di chiari-
menti, quali siano gli obiettivi della Com-
missione d’inchiesta ai sensi della legge
istitutiva.

Il senatore FERRARA (M5S) insiste nel
chiedere come sia stato possibile procedere
all’affidamento di minori a soggetti valutati
inadeguati a seguito di definitivi accerta-
menti giudiziari.

La dottoressa LAERA chiarisce che fu-
rono adottate tutte le misure di salvaguar-
dia per risolvere le problematiche che erano
emerse negli anni antecedenti alla sua ge-
stione relativamente all’affidamento dei mi-
nori.

La senatrice FEDELI (PD) chiede un
parere in merito alla congruità dell’attuale
assetto normativo in materia di affidamenti
anche alla luce degli obiettivi della com-
missione costituita anche con il fine di
migliorare il quadro normativo vigente.

L’audito suggerisce di procedere ad una
revisione e miglioramento del quadro nor-
mativo vigente rappresentato dalla legge
n. 184 del 1983.

La senatrice FEDELI (PD) e la PRESI-
DENTE chiedono chiarimenti in merito al
sistema dei controlli successivi all’affida-
mento dei minori.

L’audito chiarisce che il sistema dei con-
trolli, dopo le recenti riforme, si svolge alla
luce del principio di terzietà del giudice.

Il senatore VESCOVI (L-SP-PSd’Az)
chiede chiarimenti in merito al fatto che,
sarebbero stati affidati minori a soggetti
inadatti alla cura dei minori anche perché
pregiudicati.

La dottoressa LAERA risponde alle ri-
chieste del Commissario.

La PRESIDENTE invita ancora una volta
l’audito ad attenersi nella sua relazione ai
fatti del Forteto che sono oggetto dell’at-
tenzione e dell’interesse della commissione,
evitando divagazioni sul tema dell’affida-
mento dei minori in generale.

La senatrice BITI (PD), dopo aver ricor-
dato gli obiettivi della Commissione d’in-
chiesta che ha come noto gli stessi poteri
dell’autorità giudiziaria, rivolge alcune do-
mande all’audito in merito alla gestione
dell’affido dei minori.

L’audito risponde ai quesiti del Commis-
sario.

L’onorevole EHM (M5S), riprendendo
l’intervento della senatrice Biti, chiede chia-
rimenti in merito alla questione della in-
completezza di alcuni fascicoli riguardanti
determinati minori.

L’audito chiarisce precisando quale sia
la prassi relativa alla gestione dei fascicoli.

La senatrice BOTTICI (M5S) chiede chia-
rimenti in merito alla corretta applicazione
della legge numero 184 del 1983 e si sof-
ferma nuovamente sul problema della la-
cunosità di alcuni fascicoli.

L’audito fornisce chiarimenti alla richie-
sta del Commissario.

La PRESIDENTE chiede chiarimenti in
merito all’obbligo della previsione legisla-
tiva di una relazione semestrale sull’anda-
mento dell’affido.

L’audito ritiene che purtroppo la man-
canza di organico presso i servizi sociali
comporta molte disfunzioni gestorie e la
redazione di fascicoli molto lacunosi.

La senatrice BOTTICI (M5S) esprime
rammarico e stupore per il fatto che le
previsioni legislative sui controlli seme-
strali e sulla completezza dei fascicoli sia
nei fatti disapplicata.
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L’onorevole MUGNAI (FI) ritiene che le
carenze di organico non possano essere
una giustificazione di gravi inadempienze e
chiede notizie sui solleciti che abbia even-
tualmente inoltrato il tribunale nei con-
fronti dei servizi sociali per evidenziare tali
mancanze organizzative.

La PRESIDENTE anticipa che saranno
formulate richieste istruttorie nei confronti
del tribunale dei minori per verificare se vi
sia stata una corretta vigilanza nei con-
fronti dei servizi sociali responsabili di que-
ste carenze.

La PRESIDENTE ringrazia la dotto-
ressa Laera e dichiara terminata la sua
audizione.

Audizione del Presidente del Comitato « Minori ab-

bandonati dallo Stato al Forteto », dottor Giuseppe

Aversa.

Procediamo ora con l’audizione del dott.
Giuseppe Aversa, Presidente del Comitato
« Minori abbandonati dallo Stato al For-
teto ». Ricordo che della seduta verrà re-
datto il resoconto sommario, nonché il re-
soconto stenografico e che, ai sensi dell’ar-
ticolo 13, comma 4, del Regolamento in-
terno, è stata richiesta l’attivazione
dell’impianto audiovisivo e della web tv per
le parti della seduta che la Commissione
intende considerare pubbliche. Prego l’au-
dito, che ha già dato il proprio assenso a
tale forma di pubblicità, di rappresentare
eventuali ragioni ostative anche nel corso
della seduta.

Do quindi la parola al dott. Aversa per
la sua relazione.

Il dottor Giuseppe AVERSA racconta in
maniera molto specifica la propria espe-
rienza personale presso la comunità, au-
spicando che il suo intervento in questa
commissione possa essere utile al prosie-
guo dei lavori di indagine della commis-
sione medesima

La PRESIDENTE ringrazia l’audito per
la sua testimonianza ed assicura che la

commissione si attiverà per realizzare al
meglio gli obiettivi della legge istitutiva.

Il senatore RUOTOLO (Misto) si associa
a quanto espresso dalla Presidente formu-
lando alcuni quesiti all’audito.

L’audito risponde sinteticamente alle ri-
chieste di chiarimenti.

Rivolgono poi ulteriori richieste di chia-
rimenti all’audito la senatrice BOTTICI
(M5S), l’onorevole MUGNAI (FI) e la PRE-
SIDENTE.

L’audito risponde a tutte le domande
che gli vengono poste.

La PRESIDENTE chiede all’audito se sia
ancora intenzionato a proseguire l’audi-
zione in regime di pubblicità.

L’audito ribadisce tale volontà.

L’onorevole EHM (M5S) ringrazia l’au-
dito per la sua relazione e pone alcune
domande.

L’audito risponde su tutti i quesiti.

La senatrice BITI (PD) ringrazia l’audito
per la sincerità e la specificità del suo
racconto.

La PRESIDENTE ringrazia l’audito e ri-
corda l’importanza che la cooperativa rompa
definitivamente con il proprio passato, ri-
corda l’impegno della Commissione a sup-
porto di questi obiettivi, chiede poi chiari-
menti all’audito in merito ad alcuni aspetti
specifici della sua vicenda personale.

L’audito risponde alla richiesta della Pre-
sidente.

La PRESIDENTE, a nome di tutta la
commissione, ringrazia l’audito e dichiara
conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 13.55.
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